

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 57/Miércoles 21 de marzo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [¿Por qué lo llaman crisis griega cuando se trata de un verdadero genocidio? \(Kaosenlared\)](#).
- [¿Qué nos dicen realmente las estadísticas del Banco Mundial sobre la pobreza? \(Rebelión\)](#).

### DE CUBA

- [Comenta viaje de Benedicto XVI a México y Cuba](#). AFP
- [“El Papa en Cuba, más que una simple visita apostólica”](#). DPA
- [Entrevista la agencia a Embajador de la Isla en el Vaticano](#). EFE
- [Plazas están listas para misas del Sumo Pontífice](#). EFE
- [Incorporan vuelos adicionales en Miami por creciente demanda de peregrinos](#). ANSA
- [Cita discurso injerencista de congresista republicana](#). EFE
- [Insisten en politizar viaje del Papa](#). EFE
- [Chávez favorable a asistir a Cumbre de las Américas pero no aceptar otra sin Cuba](#). EFE
- [Repercusión por autorización de visita temporal de René González](#). EFE/AP/REU
- [Alegría por regreso de Héroe detenido](#). ANSA
- [Destacan en Perú permiso judicial otorgado a antiterrorista cubano](#). PL
- [Discrepan en Miami sobre permiso a René](#). EFE
- [“Cuba-EE.UU.: el caso del estadounidense Alan Gross”](#). ANSA
- [Critican recortes pedidos por la USAID para el año fiscal 2013](#). AP
- [Entregan primer buque carguero construido para Venezuela](#). XINHUA
- [Nuevas medidas sobre la importación y exportación de moneda](#). NOTIMEX
- [Confirmarán entidades estatales bimestralmente a los bancos los estados de sus cuentas](#). AFP
- [“En la tierra del puro, cada vez cuesta más fumar un habano”](#). AP
- [Reanudarán Cuba y EE.UU. topes amistosos de béisbol](#). EFE

KAOSENLARED (Versión digital)

20 de marzo de 2012

ESPAÑA

## ¿POR QUÉ LO LLAMAN CRISIS GRIEGA CUANDO SE TRATA DE UN VERDADERO GENOCIDIO?

Jose Luis Forneo

Lo que está ocurriendo en Grecia es un genocidio orquestado en toda regla por las grandes corporaciones multinacionales y sus instrumentos políticos. Un genocidio silenciado, vendido a la opinión pública como consecuencia de los errores de los propios trabajadores griegos, aunque la quiebra del estado no suponga en ningún caso que Grecia no tenga suficientes recursos para crecer, sino, muy al contrario, que estos recursos están hoy en manos de las mismas grandes corporaciones que imponen las medidas de ajuste que están llevando al pueblo griego al desastre.

La devastación social que las grandes corporaciones capitalistas y sus instrumentos políticos (la UE, el FMI y el Banco Mundial) han impuesto a Grecia en los últimos tres años ha llevado a un aumento drástico de la miseria, la falta de vivienda y el hambre. Oficialmente se estima que un tercio de los griegos vive actualmente por debajo del umbral de pobreza, pero las cosas son mucho peores en la realidad. De acuerdo con los datos de la Oficina Nacional de Estadística, más de 3 millones (27,7 por ciento) de los 11 millones de griegos, vivía por debajo del límite de la exclusión social y la pobreza en 2010, en el inicio de la crisis. Desde entonces, las condiciones de vida de millones se han agravado enormemente.

El desempleo masivo es ahora crónico, con la tasa oficial de desempleo en el 21 por ciento. Por primera vez, más del 50 por ciento de los jóvenes están sin trabajo. Más de 500.000 personas no tienen ingresos de ningún tipo en lo

que era, hasta hace unos años, una nación con los niveles de vida crecientes. Tan desesperada es la situación que unas 500.000 personas han abandonado ya el país.

Con 1.000 personas al día que entran a engrosar las filas de los parados, y junto a un ataque continuo contra los salarios y los derechos sociales, hay una capa en la sociedad griega cada vez mas amplia de lo que se conoce como "los sin techo" (homeless).

Las cifras de pobreza oficiales citadas por ELSTAT no incluyen los miles de personas sin hogar en Grecia. Papatheodorou señaló que el instituto de estadísticas de la Unión Europea Eurostat y los organismos nacionales "basan sus cifras en un hogar típico, es decir, en aquellos que tienen un techo sobre sus cabezas. Por lo tanto, el aumento de la pobreza extrema entre las personas sin hogar no aparece en las estadísticas. "

Homeless durmiendo en la estación de metro de Monastiraki

El Financial Times comentó recientemente: "A medida que se profundiza la crisis de Grecia, el tejido social está mostrando signos de desintegración, que plantea interrogantes sobre cuánto más se podrá soportar la austeridad que se impone. Las pérdidas de empleo, junto con los recortes de pensiones, han creado una nueva clase de pobres urbanos. El arraigo de la pobreza puede ser ilustrado con la foto de Atenas. En el último año unas 20.000 personas han quedado sin hogar en la capital de Grecia. Este nuevo ejército de personas sin hogar ha tenido que soportar uno de los inviernos más fríos que se recuerdan, sin que el estado y las instituciones hayan hecho nada para evitarlo.

La gente acude masivamente a los centros de ayuda social de las iglesias. Por ejemplo, como se cita en el artículo Hunger and homelessness on the rise in Greece, Georgia Exarchou trabaja como cocinera voluntaria en el comedor de beneficencia organizado cerca del histórico mercado de Agora, y afirma que "Cuando comencé aquí en el 2004, de 20 a 30 personas pidieron una comida cada día. Un año y medio después la cifra era de 100. Desde entonces ha aumentado a 250 por día y entre ellos son más y más niños". Con los excedentes que se reciben de los supermercados, muchas iglesias alimentan a mas de 250.000 personas en toda Grecia.

Grecia, además, fue hasta hace poco un país de recepción de inmigrantes, que hoy, sin embargo, deciden marcharse porque, como afirma Aamen, un argelino, que cuenta que "La situación social en Grecia es horrible", y que "quería regresar a Argelia porque tenía un mejor nivel de vida allí que el que existe en la calle en Grecia".  
La cola para poder comer

El panorama urbano es cada vez mas desolador en el país, y cada vez es mas común ver a gente sin hogar durmiendo en la calle. Uno de ellos, un veterano que desde hace diez años dormía en la estación de metro de Monastiraki, en el centro de Atenas, se ha visto también sorprendido por la avalancha de ciudadanos que buscan hoy un lugar para dormir en las calles:

"El número de personas sin hogar se ha incrementado mucho. Grecia está cayendo en la Edad Media otra vez. " Niños comiendo puede que la única comida del día

Lo que está sucediendo en Grecia, lo anterior es solamente una pequeña muestra, es un genocidio en toda regla contra el pueblo griego, obligado a sufrir los errores de los grandes empresarios locales e internacionales, vendidos ante la opinión pública como involuntarios pero que probablemente perseguían el único fin de enriquecerse a costa de los trabajadores sin que importaran las consecuencias.

Algo que no debería sorprendernos, pues el único principio del capitalismo es el enriquecimiento personal sin importar a costa de qué y de quién, y, por lo tanto, lo que pasa en Grecia hoy es posiblemente lo que nos espera en el futuro al resto de los trabajadores europeos. Veinte años después del final de la Unión Soviética estamos sufriendo las consecuencias de que los capitalistas hayan perdido el miedo y no sientan amenaza alguna, y puedan hacer libremente lo único que saben y pueden (pues el capitalismo convierte a los que asumen sus reglas en inmorales delincuentes contra la humanidad, cuyo único objetivo es el enriquecimiento sobre cualquier otro criterio moral o ético o, simplemente, humano), y parece que se ha hecho olvidar temporalmente la evidencia (que iremos sufriendo cada año con más dolor) de que la única solución a esta barbarie es el Socialismo.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

# ¿QUÉ NOS DICEN REALMENTE LAS ESTADÍSTICAS DEL BANCO MUNDIAL SOBRE LA POBREZA?

**Robin Broad y John Cavanagh**  
**Institute for Policy Studies/Common Dreams**

Un titular del New York Times suena como algo que habría que celebrar: “Un informe revela: La pobreza extrema cae a pesar de la recesión global”. Se trata de un informe del Banco Mundial, de seis páginas, anunciado en un comunicado de prensa con el título: “Nuevos cálculos revelan una caída de la pobreza extrema entre 2005 y 2010”. The Economist se hace eco: “Por primera vez en la historia, la cantidad de gente pobre disminuye por doquier”.

Ojalá fuera tan fácil. Miremos lo que dice realmente el informe del Banco Mundial y formulemos dos preguntas: ¿Muestran realmente las estadísticas una caída de la pobreza extrema en todo el mundo? ¿Y qué políticas subyacen en el cambio de las cifras de la pobreza?

Lo que dicen y lo que no dicen las cifras:

Las cifras no dicen nada del impacto de la recesión: Los datos reales cubren de 1981 a 2008; unas cifras que acaban en 2008 probablemente no pueden decir nada del impacto de una recesión que comenzó en EE.UU. a finales de ese mismo año. El informe alude a “cálculos preliminares” para 2010; basado en ellos, el Banco se atreve a afirmar que el Objetivo de Desarrollo del Milenio de reducir a la mitad la pobreza (definida como 1,25 dólares diarios) de 1990 se logró en 2010. Pero los cálculos preliminares solo son eso, cálculos preliminares. Se extrapolan de muestras significativamente más pequeñas. Por lo tanto los datos no pueden respaldar la confiada afirmación del Banco porque, de nuevo, los datos reales terminan en 2008. Hemos estado siguiendo las proyecciones y cálculos del Banco Mundial durante décadas y hemos establecido que son muy poco fiables y típicamente exageradamente optimistas.

Si uno se basa en el período 1981-2008, China es la clave. Entre 1981 y 2008, toda la rebaja de la cantidad de gente que vive en “extrema pobreza”, es decir los que viven con menos de 1,25 dólares diarios, está representada por China, donde la cantidad de personas extremadamente pobres bajó 662 millones. Durante este período, la cantidad de gente que vive con menos de 1,25 dólares diarios fuera de China realmente subió 13 millones y se estableció en cerca de 1.100 millones de personas durante ese período. Más personas cayeron en la pobreza en el Sur de Asia durante ese período (interesante, en vista del rápido crecimiento de India durante la última década) y en África subsahariana. Así, un título más exacto habría sido: “La pobreza bajó en China durante las últimas tres décadas, de 1981 a 2008, mientras aumentó en el resto del mundo”.

Para ampliar este último punto: Como hemos argumentado en otros sitios, en países como Sudáfrica, donde las prestaciones gubernamentales son generosas, 1,25 dólar por día va más lejos que, digamos, en Haití. Además, como las naciones crecen rápidamente, como China e India durante los últimos 15 años, la cantidad de dinero en efectivo que necesita la gente para mantener un nivel de vida decente también aumenta. En cuanto a los que subsisten en áreas rurales con menos de 1,25 dólares por día, muchos consumen gran parte de lo que producen. También muchos viven en casas construidas por ellos mismos y dependen de medicinas tradicionales. Aunque su pobreza puede ser “extrema” según la medida monetaria del Banco, su calidad de vida puede ser mucho mejor que la de sus contrapartes urbanas, aunque sus ingresos frecuentemente sean inferiores.

En relación con esto, nuestra experiencia al vivir con familias pobres en áreas rurales sugiere que lo que a menudo conduce a la verdadera pobreza es la apertura de sus recursos naturales a la agroindustria global, las flotas de pesca industrial y los intereses corporativos. En las últimas generaciones millones de personas han sido expulsadas de sus tierras hacia suburbios urbanos pobres donde viven en la miseria aunque reciban varios dólares diarios. En resumen, las estadísticas en las que se basan la mayoría de las estrategias de eliminación de la pobreza son muy engañosas y a menudo llevan a los expertos a conclusiones erróneas.

Eso suscita la pregunta siguiente, qué políticas hay detrás de las cifras:

Neoliberalismo y pobreza: ¿Qué hay detrás de los datos que muestran el aumento de pobres fuera de China en la mayoría de las regiones entre 1981 y 2005? Este período coincidió con el apogeo de las políticas neoliberales favorables a las corporaciones en la mayoría de los países. Por lo tanto los datos podrían interpretarse como una confirmación de lo que han estado diciendo los críticos del neoliberalismo: la ola de fundamentalismo del mercado contribuyó a aumentar la cantidad de personas que viven en la pobreza. Esos datos también revelan que en una región, el África subsahariana, el porcentaje de personas que viven bajo el umbral de la pobreza también aumentó

en ese período. No es necesario que subrayemos que en el único país en el que bajó la pobreza –China– los dirigentes no se empeñaron en un neoliberalismo ciego, sino que combinaron la dirección estatal de gran parte de la economía con aperturas al mercado en sectores seleccionados.

¿Y si hablamos del período subsiguiente, de 2005 a 2008, una fase en la que los datos revelan una baja de las cifras y tasas de pobreza en todas las regiones del mundo? A diferencia de 1981-2005, fue un período de ampliación de las grietas en el neoliberal Consenso de Washington. Fue también un período de aumento de los precios de los productos básicos y de aumento de los superávits de las balanzas de pagos en muchos países del Sur. Como resultado muchos países del Sur pudieron pagar al FMI y al Banco Mundial y así alejarse de los préstamos de esas entidades y de las condiciones neoliberales.

Por lo tanto las nuevas cifras de pobreza del Banco Mundial pueden mostrar una historia muy diferente de la que se ha sugerido: Las cifras de la pobreza fuera de China aumentaron durante el apogeo de las políticas neoliberales y comenzaron a caer en cuando la sujeción a esas políticas se redujo desde 2005.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**CIUDAD DEL VATICANO, 19 MAR 2012 (AFP)** - El papa Benedicto XVI emprende el viernes a los 85 años un viaje de seis días a México y Cuba para responder a la frustración del continente más católico del mundo, que se siente poco escuchado por un pontífice muy concentrado en Europa.

América Latina, que contaba en el 2010 con el 28,34% de los católicos del mundo, según las estadísticas del Vaticano, ha sido visitada sólo una vez por el pontífice alemán: en 2007 para asistir a la asamblea general del Consejo Episcopal Latinoamericano celebrada en Brasil.

De los 22 viajes realizados al exterior en siete años de pontificado, el Papa ha efectuado 16 a Europa, una proporción sorprendente.

No ha pisado hasta ahora ningún país de América Latina de habla española, mientras programó ya una segunda visita a Brasil, en el 2013, para la Jornada Mundial de la Juventud.

Los colaboradores más cercanos del Papa aseguran que Benedicto XVI aceptó realizar un viaje tan largo y agotador para su edad porque quiere responder a los deseos de millones de latinoamericanos de habla española.

"Paga una deuda con América Latina", reconoció el cardenal mexicano Juan Sandoval en una entrevista al diario de su país El Informador.

Para muchos, la visión eurocentrista del mundo de Benedicto XVI, ilustre teólogo, ha pesado en tal situación.

"Es posible que sea eurocentrista. A veces lo es y a veces no", sostiene el purpurado, quien observa que ha nombrado numerosos cardenales europeos pero también centrado su mirada en África, "continente que ha visitado varias veces", dijo.

Las dos etapas del viaje responden a dos lógicas diferentes. México fue escogido por ser el país más católico de habla español (83%) y Cuba porque con la visita se corona el papel activo de la Iglesia católica en la apertura del régimen comunista, catorce años después de la histórica visita de Juan Pablo II a la isla caribeña.

El Papa llega a un continente en el que otras iglesias, varias pentecostales, se han multiplicado gracias a su labor social.

La respuesta frente a ese desafío, tanto por parte de Juan Pablo II como de Benedicto XVI, fue la de nombrar prelados conservadores, prohibir la teología de la liberación y frenar toda disputa interna.

Como ejemplo de ese conflicto es el pulso actual entre la jerarquía de la iglesia peruana y la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP).

La Santa Sede intervino en la disputa con el fin de limitar la imagen pluralista de la universidad, tolerante y no confesional tal como exigido por el arzobispo de Lima, el cardenal conservador Juan Luis Cipriani, influyente miembro del Opus Dei.

La actitud de la Santa Sede no fue bien recibida por los estudiantes y profesores de la prestigiosa universidad.

Se registran también tensiones e incomprensiones por varios asuntos de carácter social, entre ellos la condena al divorcio, la homosexualidad, el aborto y la contracepción.

El escándalo por la pedofilia de curas también ha afectado a América Latina y toda la región ha vivido los efectos de la revolución sexual.

En una entrevista a la agencia de noticias católica I-Media, el único latinoamericano designado cardenal por el Papa durante el consistorio de febrero pasado, el brasileño João Braz de Aviz, exhortó a Europa a bajar de su pedestal y "dejar de mirar desde lo alto".

"¿Hasta cuando Europa y Estados Unidos nos van a dirigir?", se interrogaba.

"No se puede dejar de tener en cuenta que América Latina, Asia y África han cambiado, no se puede seguir pensando que son colonias o del Tercer Mundo", agregó.

Todo parece indicar que las problemáticas de América Latina no le son tan familiares a Joseph Ratzinger como aquellas europeas.

Durante su visita a Brasil en el 2007 unas declaraciones sobre la Conquista desataron protestas en todo el continente y lo obligaron a rectificarse.

"El anuncio de Jesús y de su Evangelio no comportó una alienación de las culturas precolombinas, ni una imposición de una cultura extranjera", dijo el última día de su permanencia en Aparecida.

"Cristo era el salvador que los indígenas deseaban silenciosamente", agregó, lo que fue tachado de visión acrítica y complaciente de la historia latinoamericana.

Dos semanas después se corrigió y admitió que la Conquista avasalló a los indios.

"El recuerdo de un pasado glorioso no puede ignorar las sombras que acompañaron la obra de evangelización del continente latinoamericano. No es posible olvidar los sufrimientos y las injusticias hechas por los colonizadores a las poblaciones indígenas, con frecuencia avasalladas en sus derechos humanos y fundamentales", destacó entonces Benedicto XVI.

## **POR ISAAC RISCO**

**LA HABANA, 20 MAR (DPA)** - Aunque el Vaticano subraya el carácter únicamente "pastoral" de la visita de Benedicto XVI a Cuba, los acontecimientos de los últimos días dejan claro que el papa llegará a un país distinto para la Iglesia católica.

La proscrita oposición cubana exige desde hace semanas que Benedicto se reúna también con representantes de la disidencia. El fin de semana, la tensión escaló con el arresto temporal de más de 70 activistas opositoras de las Damas de Blanco.

Y tras la reciente ocupación pacífica de un templo en La Habana, la propia cúpula eclesiástica cubana pidió que no se conviertan sus iglesias en "trincheras políticas".

En cualquier otro país de América el arraigo de la fe cristiana es más profundo que en Cuba, pero, al mismo tiempo, en ningún otro la Iglesia ha adquirido un papel tan crucial como actor político y social como en la isla caribeña en los últimos años.

Sobre todo la llegada de Raúl Castro al poder a partir de 2006 creó nuevos espacios para la jerarquía eclesiástica en el único país comunista del hemisferio occidental. La mediación del arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, logró hace dos años la liberación de decenas de presos políticos.

La Iglesia cubana, asimismo, reivindica públicamente su papel en la búsqueda de la "reconciliación" nacional y ha conseguido abrir canales de diálogo con la numerosa comunidad cubana en el exilio.

La histórica visita de Juan Pablo II, la primera de un pontífice católico a la isla, marcó en 1998 una senda nueva para la Iglesia cubana.

"Que Cuba se abra al mundo y que el mundo se abra a Cuba", proclamó el papa polaco en la Plaza de la Revolución de La Habana.

Su visita devolvió oficialmente la fe católica a la isla tras décadas de restricciones. Cuba, que se declaró atea tras el triunfo de la Revolución, restituyó desde entonces el día de Navidad como único festivo religioso.

Catorce años después, varios sectores de la sociedad cubana esperan otra vez con expectativas la visita papal, con la isla sumida en un profundo proceso de cambios económicos impulsados por el "raulismo".

"Benedicto XVI llega a un país que está en proceso de transformación, reformas o actualización", señalaba recientemente en un editorial la revista de la Arquidiócesis de La Habana, "Palabra Nueva". Un proceso, agregaba el texto, iniciado "tras un cambio de jefe de Estado y la evidencia del agotamiento del modelo del socialismo real paternalista".

En un país con pocos foros de opinión pública alternativos a la prensa oficial, publicaciones cercanas a la Iglesia como "Palabra Nueva" o "Espacio Laical" piden a menudo mayores posibilidades de participación política para amplios sectores de la sociedad cubana.

Al mismo tiempo, la jerarquía eclesiástica rechaza asumir el papel de "catalizador de cambios radicales" pretendidos por algunos sectores. El riesgo de que se quiera atribuir esa tarea a la Iglesia se debe a "la ausencia de otras entidades, grupos o partidos independientes" en el país, constataba "Palabra Nueva".

Por otro lado, la Iglesia se ve también forzada a negar que su función de interlocutora pueda convertirla "en aliada natural del gobierno". Algunos representantes de la disidencia cubana acusan a la jerarquía eclesiástica de "legitimar" con el diálogo la política del régimen.

No se trata de una tarea fácil. Jalonada entre roles antagónicos, la Iglesia insiste en la búsqueda del "diálogo" y la "reconciliación" como su única misión.

Joseph Ratzinger, que cumple 85 años el próximo mes, estará en Cuba entre el 26 y el 28 de marzo. En sus cuatro mensajes públicos en poco más de 48 horas, el papa deberá cimentar o redefinir ese papel de la Iglesia frente al gobierno y la sociedad cubanos, así como el exilio y la disidencia interna.

Además de sus palabras de saludo y de bienvenida y una misa a cielo abierto en Santiago de Cuba, sobre todo la homilía en la Plaza de la Revolución de La Habana del día 28 será el principal catalizador del mensaje más

terrenal de su visita.

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 20 MAR (EFE).**- Un pronunciamiento del papa contra el bloqueo de EE.UU. a Cuba será "bienvenido", pero los cubanos no lo piden, dijo hoy el embajador de la isla ante la Santa Sede, Eduardo Delgado, quien afirmó que el Pontífice encontrará en su país "una revolución, en fase de perfeccionamiento".

En una entrevista con EFE con motivo de la visita de Benedicto XVI a Cuba del 26 al 28 de marzo próximo, Eduardo Delgado Bermúdez dijo que el viaje supone un "reconocimiento" del papa a su país y subrayó que su mayor deseo es que "se sienta bien".

"Cuba lo va a recibir con cariño, aprecio, el respeto que se merece y nuestro mayor deseo es que la visita sea un éxito para la Iglesia, para nuestro pueblo", señaló Delgado Bermúdez, de 69 años, que fue miembro del Movimiento 26 de julio en la lucha contra la dictadura de Fulgencio Batista.

Preguntado sobre la Cuba que encontrará Benedicto XVI respecto a la que vio Juan Pablo II en 1998, Delgado Bermúdez aseguró que "la misma, pero en fase de evolución".

"Estamos orgullosos de la obra de la revolución, pero no satisfechos, ya que aún quedan problemas por resolver y hay que cambiar cosas que se hicieron en su tiempo pero ahora no tienen el mismo sentido. Esa es la Cuba que va a encontrar el papa, una Cuba en proceso de perfeccionamiento de su modelo político, económico y social", afirmó.

Sobre si cree que el Obispo de Roma condenará el embargo que impone EE.UU. a la isla, el embajador subrayó que la posición de la Santa Sede y del papa "es contraria al bloqueo", pero La Habana no le pedirá que se pronuncie al respecto durante su visita.

"Si el papa considera que una contribución del viaje es hacer un pronunciamiento en ese sentido será bienvenido. Si no, tampoco es algo que nos desaliente, ni nos haga sentir frustración", afirmó el representante cubano, quien consideró que la doctrina de la Iglesia Católica y la revolución cubana "están muy cerca".

"No voy a decir que son exactamente igual, pero están muy cerca y desde ese punto de vista, cualquier mensaje que llegue es bienvenido", precisó.

Desde la disidencia cubana algunas voces han pedido al papa que no viaje a Cuba debido a la "represión" en el país, y preguntado si teme que estas críticas pueden enturbiar la visita, el embajador dijo que no cree que eso ocurrirá, aunque aseguró que existen sectores que están en contra de la revolución cubana e "intentan perjudicar la visita".

Son sectores -dijo- financiados "desde EE.UU., pero que son muy minoritarios".

"Nadie es sancionado por su ideas políticas y no hay desaparecidos, ni casos de torturas" en Cuba, dijo el embajador.

Otra cosa, precisó, es cuando una persona "busca financiación externa y entra en el plano de la ilegalidad, ya no es un disidente, es un delincuente".

"Le voy a decir algo. En Cuba hay oposición. La ha encabezado siempre Fidel Castro y hoy Raúl. Todos somos opositores a lo mal hecho y nuestro sistema no es perfecto, pero es mejor que el que teníamos antes, una oligarquía criolla y un ejercito y policía sanguinaria. Que nos dejen perfeccionarlo", afirmó.

A la pregunta sobre las relaciones entre Cuba y la Santa Sede, el embajador aseguró que son "buenas, cordiales y correctas", y destacó que la Iglesia Católica realiza su actividad en la isla "con entera normalidad, incluso en condiciones más favorables que las que tiene en otros países".

-----  
**LA HABANA, 20 MAR (EFE).**- Las plazas donde el Papa Benedicto XVI oficiará las dos misas de su viaje a Cuba, en las ciudades de Santiago de Cuba y La Habana, ya se encuentran casi listas con los altares en pie y también se han hecho algunos ensayos.

"El resultado de estas obras es el trabajo conjunto entre varios organismos del Estado y la Iglesia Católica, cada detalle se determinó así, unidos", indicó hoy un informativo de la televisión estatal cubana, al mostrar imágenes de los preparativos en esos espacios.

El mismo noticiero resaltó que los días 26 y 28 de marzo el pueblo de la isla se concentrará en esas dos plazas "demostrando el afecto de los cubanos, su solidaridad, y ahora también el respeto que siempre nos han enseñado a profesar".

En la Plaza "Antonio Maceo" de Santiago de Cuba (a 944 kilómetros al este de La Habana), donde el Pontífice oficiará la primera misa el día 26, ya está levantado un enorme altar de estructuras metálicas con un diseño similar al de la mitra papal.

El presbiterio ha sido adornado con lonas de color blanco y azul y se encuentra junto al monumento de 16 metros de altura dedicado al héroe independentista Antonio Maceo.

El altar ubicado en la Plaza de la Revolución de La Habana es de tamaño menor al de Santiago, en sus adornos predomina el color amarillo y está ubicado al pie del monumento del héroe nacional de Cuba, José Martí.

El proyecto de la plataforma, confeccionado por el Arzobispado de La Habana, fue diseñado con capacidad para que unas 200 personas acompañen al Sumo Pontífice durante su oficio religioso.

Este martes el coro de 230 voces que participará en la misa del día 28 en La Habana realizó las pruebas iniciales de sonido desde un graderío situado en un lateral del altar y los ensayos generales están previstos para el

fin de semana.

La directora del conjunto, Alina Orraca, dijo a EFE que el repertorio seleccionado para la misa de La Habana incluye estilos diferentes, con cantos cubanos y música de Mozart, Haendel y César Franck, entre otros compositores.

Orraca, quien también dirigió el coro que actuó en la misa celebrada en La Habana por Juan Pablo II en 1998, precisó que esta vez los cantos no serán "tan alegres" como en aquella histórica ceremonia por respeto al actual tiempo de Cuaresma.

La coral está constituida por voces de conjuntos de varias iglesias y de grupos profesionales, y será acompañada por músicos de la Orquesta Sinfónica Nacional.

Como parte de los preparativos por la visita papal, esta semana también se han anunciado varias actividades de la Pastoral Juvenil de La Habana, con congregaciones en céntricas plazas y parques de la ciudad para "contagiar de alegría" a los cubanos por la llegada de Benedicto XVI.

El papa Ratzinger llegará a Cuba el próximo lunes 26 de marzo procedente de México. Será su segunda visita a Latinoamérica -estuvo en Brasil en 2007- y la primera a países de habla española en la región.

Además de las misas en Santiago y La Habana, la agenda del pontífice prevé una visita al Santuario de El Cobre, donde se encuentra la imagen de la Virgen de la Caridad, patrona de Cuba, y un encuentro con el presidente cubano, Raúl Castro, y los obispos católicos de la isla.

-----  
**MIAMI, 20 (ANSA) -** Alrededor de 300 personas viajarán la semana próxima desde Miami a Cuba para la histórica visita que realizará el Papa Benedicto XVI a la isla.

La Arquidiócesis de Miami anunció que debió incorporar vuelos adicionales a Cuba para hacer frente a la creciente demanda de peregrinos.

Benedicto XVI visitará Cuba del 26 al 28 de marzo próximo.

La Arquidiócesis de Miami precisó que los vuelos especiales son organizados por Airline Brokers, y saldrán desde Fort Lauderdale (norte de Miami) el 24 de marzo y desde Miami el 25 y el 27.

"A través de este viaje histórico, el Papa está promoviendo el encuentro entre los cubanos, los que viven en Cuba y los que viven en el sur de Estados Unidos", dijo el arzobispo Thomas Wenski a ANSA.

Wenski será el encargado de conducir la peregrinación desde el sur de la Florida. La travesía comenzará el 26 de marzo desde Miami hacia Santiago de Cuba.

Se trata del segundo viaje papal a Cuba. La visita anterior fue la que realizó Juan Pablo II en 1998.

El diario Miami Herald informó que muchos de los peregrinos esperan escuchar al Papa pronunciarse en defensa de los derechos humanos de los cubanos en la isla.

"Otros creen que un simple mensaje evangelizador será suficiente para abrir nuevos espacios a la Iglesia insular", subrayó el matutino.

Entre los peregrinos que viajarán a Cuba figura Andy Gómez, investigador del Instituto de Estudios Cubanos y Cubanoamericanos de la Universidad de Miami.

Gómez consideró que la visita de Benedicto XVI dará un impulso a la Iglesia y esperanza al pueblo cubano.

"La Iglesia Católica quiere tener más influencia en el desarrollo de la sociedad civil en Cuba", afirmó. "Esta visita es muy diferente a la de Juan Pablo II por todo lo que está sucediendo en Cuba ahora que Fidel Castro no está más a cargo del gobierno".

Gómez agregó que espera que el Pontífice invite a las Damas de Blanco a una de sus misas y que también haga un llamado a la comunidad afrocubanoamericana para que se afilie al catolicismo.

El Papa celebrará una misa en Santiago de Cuba el lunes próximo, y otra en La Habana el miércoles.

-----  
**WASHINGTON, 20 MAR (EFE).-** La congresista republicana de EE.UU. Ileana Ros-Lehtinen urgió hoy al papa Benedicto XVI a reunirse con las Damas de Blanco y otros grupos de disidentes en su visita a Cuba y denunció el aumento de la represión política en la isla.

En un discurso ante el pleno de la Cámara de Representantes, la legisladora de origen cubano recordó que las Damas de Blanco han expresado su interés en reunirse con el pontífice cuando visite Cuba entre el 26 y el 28 de marzo, pero aún no han recibido respuesta.

"Es mi esperanza que el papa Benedicto (XVI) se reúna con estos valientes disidentes y arroje luz sobre la difícil lucha del pueblo cubano, que vive bajo la norma de los opresivos hermanos (Fidel y Raúl) Castro", señaló Ros-Lehtinen.

La congresista, que preside el Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara baja, urgió a la Iglesia católica a "expresar su apoyo y solidaridad a la oposición pacífica interna y escuchar las voces de los disidentes que claman libertad".

Ros-Lehtinen denunció que 13 miembros de la oposición cubana se manifestaron "pacíficamente" la semana pasada en una iglesia de La Habana para "llamar la atención" sobre su petición al papa de reunirse con ellos, y fueron "forzosamente expulsados" del lugar, detenidos y sujetos a un "duro interrogatorio", según aseguró.

La congresista también recordó que 70 integrantes de las Damas de Blanco fueron detenidas este fin de semana y liberadas horas después por las autoridades cubanas.

"Estos recientes golpes del régimen ilustran su miedo, su paranoia, su preocupación de que el pueblo cubano ya no tenga miedo del régimen y esté pidiendo un cambio democrático en la isla", afirmó.

Según la legisladora, la "dictadura cubana" ha "acentuado su recurso a detenciones temporales", con el fin de "intimidar y silenciar las voces" de la disidencia.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 20 MAR (EFE).**- Medio centenar de personalidades internacionales firmaron una petición en la que instan al Gobierno cubano, con motivo de la visita del papa Benedicto XVI a la isla, a que "frene la represión" y el "hostigamiento" contra los disidentes.

La petición, auspiciada por la Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia (Redlad) y divulgada hoy por el Directorio Democrático Cubano, de Miami, señala que se debe aprovechar la visita papal para "crear un espacio para el diálogo".

Entre el medio centenar de intelectuales, políticos y representantes de la sociedad civil que firman la petición figuran el Nobel de la Paz Desmond Tutu y los expresidentes salvadoreños Alfredo Cristiani y Armando Calderón Sol, y el costarricense Luis Alberto Monge Álvarez.

También piden que "cese la represión y se dé inicio al diálogo" en Cuba la ex primera ministra canadiense Kim Campbell y activistas de los derechos humanos como el diplomático checo Martin Palous, el filósofo francés André Glucksmann, el escritor y teólogo Michael Novak, y el bielorruso Alaksandr Milinkievic, Premio Sajarov 2006, entre otros.

La visita de Benedicto XVI a Cuba, que tendrá lugar del 26 al 28 de marzo, brinda una ocasión para "resaltar la negación de la libertad, la democracia y los derechos humanos básicos" a los cubanos, señaló el Directorio Democrático en un comunicado en el que recoge la petición de estas figuras internacionales.

El destino de los defensores no violentos de la democracia en la isla que murieron por el ideal de la libertad, como Orlando Zapata Tamayo o Juan Wilfredo Soto García, dice el documento, recuerda el "imperativo moral de exigir la libertad y la justicia para el pueblo cubano".

Con el fin del hostigamiento a los disidentes, prosigue la petición, se crearía un "espacio de reflexión y de diálogo que permitirá al pueblo de Cuba superar la intolerancia y la hostilidad" mediante la "recuperación de las libertades civiles y el desarrollo de una democracia plena".

-----  
**CARACAS, 19 MAR (EFE).**- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, dijo hoy que existe una posición de "casi" consenso entre los países de la región para asistir a la Cumbre de las Américas, y afirmó que hay que denunciar la "exclusión anacrónica" de Cuba en ese foro y plantear que esta sea la última reunión del mecanismo sin la isla.

"Nosotros, después de habernos reunido en distintas ocasiones, opinamos que hay que ir a la Cumbre", dijo el mandatario en un contacto telefónico con la televisión estatal, al referirse a la reunión que tendrá lugar los días 14 y 15 de abril en Cartagena de Indias (Colombia).

Chávez comentó que habló con los presidentes de la Alianza Bolivariana para los pueblos de las Américas (ALBA) y con otros Gobiernos de la región como los de Argentina y Brasil y "hay casi que un consenso de que hay que ir a la Cumbre".

A petición del presidente de Ecuador, Rafael Correa, en la Cumbre de la ALBA realizada en Caracas a principios de febrero, los países de ese mecanismo anunciaron que estudiarían no presentarse a la cita si se mantenía la exclusión a Cuba y, hasta ahora, la decisión está "en consultas".

"Hay casi que un consenso de que hay que ir a la Cumbre, pero también ha tomado mucha fuerza, y yo estoy absolutamente de acuerdo con esta posición, de que además de (...) manifestar nuestro rechazo al bloqueo, a la exclusión anacrónica de Cuba, además de eso, no quedarnos allí", señaló Chávez.

"Yo creo que un buen número de nosotros va a plantear que esta sí será (...) la última Cumbre de esta llamada de las Américas sin Cuba. La próxima no ocurriría, ahí si que es verdad que no lo aceptaríamos la mayoría de nosotros", continuó.

El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, viajó el pasado día 7 a Cuba para conversar con su colega cubano, Raúl Castro, y trasladarle que no había el consenso necesario para invitar a la isla.

El pasado día 15, Correa anunció que no se presentará a la Cumbre de las Américas, a la que calificó como una "cumbre de frases cliché y lugares comunes", en protesta por el boicot de EE.UU. a la participación de Cuba.

Estados Unidos ha manifestado abiertamente su rechazo a convocar a Cuba a Cartagena, al considerar que ese país caribeño no cumple con el requisito democrático de los participantes en las Cumbres de las Américas.

La ALBA está formada por Venezuela, Cuba, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, Antigua y Barbuda, y Dominica.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 19 MAR (EFE).**- Una jueza estadounidense aceptó hoy la petición del cubano René González, condenado por espionaje en Estados Unidos y en régimen de libertad condicional en Miami, para que se le permita viajar a Cuba a visitar a su hermano enfermo.

Según la orden judicial emitida hoy por la jueza Joan A. Lenard, a la que tuvo acceso EFE, González podrá realizar esa visita a su hermano Roberto González, pero no podrá estar fuera de Estados Unidos durante más de dos semanas.

La jueza impone para ello algunas condiciones más, como que González "obtenga todos los permisos necesarios, licencias y o autorizaciones del Gobierno de Estados Unidos, incluidos del Departamento de Estado y del Departamento del Tesoro".

Además, debe "presentar a los oficiales que siguen su libertad bajo fianza el itinerario detallado y por escrito de su viaje, incluidos números de vuelo, rutas, localización e información de contacto, así como copias de todos los permisos y licencias obtenidas del Gobierno de Estados Unidos".

Una condición más impuesta por la jueza es que, "durante su ausencia del distrito de supervisión, informe telefónicamente a los oficiales de su libertad condicional tal y como se le pida que haga".

El Departamento de Justicia de Estados Unidos se había opuesto a esta concesión argumentando que González podría reunirse con funcionarios de la inteligencia cubana, lo que despertaba "preocupaciones de seguridad para la Oficina Federal de Investigaciones (FBI)".

Al respecto, la defensa del cubano contestó que los alegatos del Gobierno estadounidense para oponerse al viaje de su cliente a Cuba, además de recurrir a una "fraseología nebulosa", carecían de fundamento.

"Aparte del uso de esta fraseología nebulosa, el argumento no enumera absolutamente ningún tipo de preocupaciones actuales y aparentemente busca basarse solo en pruebas recabadas hace casi dos décadas y presentadas en un juicio de hace más de una década", replicó el abogado Philip Horowitz en un documento judicial.

Horowitz presentó el pasado 24 de febrero una moción para que González, quien también tiene la ciudadanía estadounidense, pudiera visitar a un hermano que está en condición grave por padecer cáncer de pulmón y un tumor maligno en el cerebro.

La solicitud fue rechazada por la fiscal federal Caroline Heck Miller diciendo que, aun, cuando Estados Unidos comprende la naturaleza de la petición, le preocupa que González se reúna y consulte con agentes de Inteligencia y funcionarios de Cuba con el propósito de favorecer los intereses del Gobierno cubano contrarios a los de este país.

"Oponerse a ese tipo de solicitud con una teoría que carece de respaldo o de documentación, muestra la naturaleza punitiva de mantener a René González bajo libertad supervisada en vez de permitirle que retorne a su familia bajo una base más permanente", refutó el letrado en su escrito.

Con su "ejemplar comportamiento" durante su libertad supervisada, González ha probado que "no debe ser causa de preocupación", agrega.

El abogado subrayó además que su cliente es consciente de que permanece bajo libertad supervisada, no violará ninguna de las condiciones impuestas y suministrará "con el mayor agrado" su itinerario de viaje y otros datos que le exijan.

El cubano, un ingeniero de vuelo, pasó trece años en una prisión estadounidense, salió en libertad el 7 de octubre de 2011 de una cárcel del estado de Florida y ahora cumple tres años de libertad supervisada.

René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron hallados culpables en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense, tras desmantelar el FBI la red de espionaje "Avispa" en 1998.

La red se infiltró en grupos del exilio cubano y espía instalaciones militares estadounidenses en el sur de Florida, según las autoridades.

"Los Cinco", como son conocidos en Cuba, admitieron que eran agentes del Gobierno cubano, pero afirmaron que espían a "grupos terroristas de exiliados que conspiraban" contra el entonces mandatario Fidel Castro, y no al Gobierno estadounidense.

Rene González fue condenado a 15 años de cárcel, que por buena conducta se redujeron a 13; Labañino a 30 años; Fernando González a 17 años; Hernández, considerado el líder de la red, a dos cadenas perpetuas y Antonio Guerrero a 21 años.

## **POR ANDREA RODRÍGUEZ**

**LA HABANA (AP)**- El agente de inteligencia cubano René González expresó satisfacción por la decisión de una jueza de Miami de permitirle viajar a su país a ver a un familiar enfermo, una noticia sobre la cual las autoridades de la isla guardaron hermetismo.

"Está feliz de que va a poder ver a su hermano mientras él lo necesita. Como siempre lo he dicho en mis mociones, esto no es una petición política, esta es una solicitud humanitaria pura", indicó vía telefónica a la AP el abogado Phil Horowitz.

González tiene libertad vigilada en la Florida tras haber sido excarcelado en octubre luego de pasar 13 años en la cárcel.

A su salida de prisión, el hombre había pedido a las autoridades regresar de inmediato a Cuba, donde vive su familia e hijas, pero la corte rechazó el pedido imponiéndole una estancia de tres años en Estados Unidos.

En una orden que emitió el lunes, la jueza federal Joan Lenard aprobó que González viaje a la isla por dos semanas a ver a su hermano Roberto González, quien está enfermo con un cáncer terminal de pulmón y cerebro.

Entre las condiciones que la jueza estipuló, están que González obtenga todos los permisos del gobierno estadounidense que necesita para viajar a Cuba, los cuales deberían provenir del departamento de Estado y del departamento del Tesoro.

Además, González deberá presentar a un funcionario encargado de supervisar su libertad su itinerario de viaje, incluyendo número de vuelos, ubicación e información para contactarlo, según la resolución judicial.

Mientras esté en Cuba, González deberá comunicarse telefónicamente con un funcionario que supervisa su libertad; y al término de dos semanas deberá regresar a Estados Unidos a cumplir con su libertad supervisada, indicó Lenard en el documento de dos páginas.

El caso de González y otros cuatro agentes cubanos que aún permanecen en la cárcel se sumó a la tensión binacional ocasionada por el arresto y enjuiciamiento en 2011 en La Habana al contratista estadounidense del Departamento de Estado Alan Gross, a quien se condenó por atentar contra la soberanía isleña e intentar montar redes satelitales ilegales.

Cuba aseguró hace algunas semanas que estaría dispuesta a responder a gestos humanitarios estadounidenses.

Gloria La Riva, de la organización Free the Five que aboga por la libertad de los agentes cubanos en Estados Unidos, comentó en un correo electrónico que los requisitos que puso la jueza a González son "simplemente los requisitos que se requiere de todos que viajan a Cuba".

Indicó que González "está en esos trámites ahora", pero se desconoce cuando los habrá completado y cuando pretende viajar.

Philip Peters, un experto en asuntos sobre Cuba del instituto Lexington, con sede en Virginia, comentó que la resolución "es, definitivamente, un giro interesante si tenemos en cuenta que Cuba dijo que está interesado en la adopción de medidas humanitarias recíprocas".

"Pero Estados Unidos no ha presentado esto como un gesto positivo, y de hecho la administración se opuso. Así que es muy difícil de entender", comentó Peters.

A inicios de marzo, el Departamento de Justicia a través de la Fiscalía se opuso al pedido de González de viajar a Cuba a ver a su hermano.

Cuba y Estados Unidos no tienen relaciones formales desde la década de los 60, cuando al triunfo de la revolución se produjo un enfrentamiento entre las dos naciones.

El analista político Arturo López Levy de la Universidad de Denver indicó que habrá que esperar a los próximos días para ver qué trámites se le exigen a González y que las autoridades den la luz verde al margen de la decisión de la jueza.

"Pero está claro que una visita de René González a Cuba durante la visita del Papa va a facilitar que otros actores puedan pedir a Cuba un gesto para el caso Gross", indicó el analista.

En Washington el vocero de Departamento de Justicia, Dean Boyd se negó a comentar sobre el asunto.

Horowitz dijo que su defendido González deberá cumplimentar algunos requisitos antes de viajar, pero no se sorprendió de la decisión de la jueza de dejarlo viajar. Además garantizó que regresará en el tiempo asignado.

"Estamos hablando de una persona que haya cumplido una sentencia de cárcel de 15 años. No está en custodia. El no está saliendo de la cárcel para visitar a un hermano moribundo. Está en libertad bajo supervisión".

González, de 56 de edad, fue arrestado en La Florida en 1998 junto a Ramón Labañino, Fernando González -- sin parentesco con René--, Antonio Guerrero y Gerardo Hernández y posteriormente condenado a penas de hasta cadena perpetua por delitos de espionaje.

Posteriormente tribunales superiores en Atlanta dictaminaron que ellos no buscaron datos confidenciales y que las penas estuvieron sobredimensionadas.

El caso se conoció internacionalmente como "Los cinco".

En Cuba son considerados héroes y tanto ellos como el gobierno aseguraron que la misión de sus hombres era infiltrarse en grupos anticastristas violentos de la Florida que atacaron centros turísticos en la isla.

En las calles de La Habana, donde el caso que es seguido por la población, la noticia cayó bien.

"Considero que es una de las decisiones más justas... la autorización a René González durante 15 días de visita a su hermano, está muy enfermo y se desconoce cuanto tiempo pueda durar", dijo a la AP, Ramón Fonseca, un jubilado de 52 años de edad.

---

## **POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA MIAMI, 20 MAR (REUTERS)** - Un agente de inteligencia cubano en libertad condicional en Estados Unidos recibió permiso de una jueza federal para visitar a su hermano enfermo de cáncer en la isla, mientras un contratista estadounidense preso en Cuba espera respuesta a una petición similar.

Es la primera vez que se concede un permiso de este tipo entre los enemigos históricos. Simpatizantes de ambos hombres solicitaron un intercambio, algo que los gobiernos no han aceptado.

La autorización de viaje por dos semanas a René González se da mientras el contratista estadounidense Alan Gross, condenado a 15 años de cárcel en Cuba, aguarda una respuesta de las autoridades de la isla tras solicitar a principios de este mes que le permitan ir a su país para ver a su madre enferma de cáncer.

González, en libertad supervisada tras ser excarcelado en febrero al cumplir 13 años en prisión acusado junto a otros cuatro cubanos por espionaje en el 2001, deberá solicitar aún el permiso correspondiente a las autoridades estadounidenses.

"En nombre de la familia González, me gustaría dar las gracias a la corte por reconocer el carácter humanitario de esta solicitud", dijo el abogado Phil Horowitz en un comunicado.

El Gobierno cubano aún no ha emitido comentarios.

Pero Antonio Castro, uno de los hijos del ex presidente cubano Fidel Castro que abrazó como suya la causa de los cinco cubanos incluso después de ceder el poder por una enfermedad en el 2006, mostró "felicidad" al ser consultado sobre la decisión de la jueza de permitir la visita de González.

"Esta es una lucha muy larga que lleva muchos años ya. Hay que seguir adelante, pero claro que es un motivo de satisfacción personal que él (González) pueda ver a su hermano que está bien enfermo", dijo a periodistas Castro, quien es médico y vicepresidente de la Federación Internacional de Béisbol (IBAF, por su sigla en inglés).

#### FAMILIA GROSS EN ESPERA

Por su parte, Gross pidió visitar también por dos semanas a su madre Evelyn. El contratista de 62 años se comprometió a regresar a Cuba para cumplir su condena de 15 años de cárcel.

Hasta ahora no ha habido respuesta de las autoridades de Cuba a la petición de Gross, pero su esposa Judy dijo en un correo electrónico que tiene esperanzas de que pueda viajar.

"Me identifico con la necesidad de René González de visitar a un familiar moribundo y me complace que se le ha concedido el permiso para una visita temporal. Ahora espero que el presidente (Raúl) Castro acceda a la solicitud de Alan de visitar a su enferma madre", dijo Judy Gross. "El último deseo de Evelyn es ver a su hijo por última vez", añadió.

Cuba y Estados Unidos son enemigos desde poco después de la revolución de 1959. El encarcelamiento de González y otros cuatro agentes cubanos y la detención y condena en Cuba de Gross empeoraron las hostiles relaciones entre La Habana y Washington.

González, de 55 años, fue el primer liberado, pero bajo condicional, del grupo conocido como Red Avispa, cuyos integrantes fueron arrestados en 1998 y condenados en Estados Unidos a largas penas de cárcel bajo cargos de espionaje.

Para que González pueda viajar a la isla deberá cumplir varias condiciones, que incluye permiso de Estados Unidos, detalles del itinerario y localización en Cuba y contacto telefónico con su oficial probatorio.

Autoridades cubanas, abogados y familiares de González solicitaron su regreso a la isla por razones humanitarias.

Sostienen además que su vida corre peligro en Estados Unidos.

Cuba sostiene que los cinco cubanos, considerados héroes en la isla, no espían objetivos estadounidenses sino a grupos de exiliados cubanos para impedir actos terroristas contra su país.

#### ----- POR FRANCISCO FORTEZA

**LA HABANA, 20 (ANSA)**-El regreso inminente a Cuba de René González, uno de los cinco cubanos héroes nacionales en su país y condenados por espionaje en Estados Unidos hace más de 13 años, levantó alegría entre cubanos y podría significar el comienzo del final de uno de los más tensos problemas bilaterales.

La jueza Joan Lenard, de la Corte para el Distrito Sur de Florida, que juzgó al grupo en 2001 y emitió duras condenas, varias de prisión perpetua, dio su autorización para el viaje de González, que está libre desde octubre último aunque sometido a un régimen de libertad vigilada que no lo deja salir de Estados Unidos.

"Qué alegría. Me alegro por el héroe y por su familia, sobre todo por su esposa que ha llorado tanto", dijo Erlinda Gutiérrez, un ama de casa de un barrio de La Habana. "Los yanquis se han portado muy mal con los cinco", dijo a su vez, a ANSA Alberto Estévez, un empleado público.

Pero por el momento, la prensa local solo anunció el permiso a González, salvo el "Periódico 26", de la ciudad de Las Tunas, en el extremo este cubano, que tituló hoy un artículo de primera plana: "Voló una paloma blanca: René González viene a la Patria".

"Por primera vez en 13 largos, penosos e injustos años una paloma blanca hace símbolo de justicia en uno de los cinco", comentó la publicación provincial oficial.

"Hoy ante la noticia de que algún avisto de justicia y humanidad mueve la pluma de la jueza Lenard son millones de personas en el mundo que, una vez más, expresan su solidaridad con René", agregó.

González, nacido en Chicago, Estados Unidos y traído a Cuba por su familia desde 1960, tras terminar una condena que duró 13 años, le fue negado un regreso definitivo a La Habana, donde vive su familia, por una sanción adicional de tres años de libertad vigilada.

"La jueza ordenó, no obstante, que este viaje debe realizarse bajo un grupo de condiciones", explicó a sus lectores el diario oficial nacional Granma y el espacio digital Cubadebate.

"En esencia, René debe obtener todos los permisos necesarios para viajar a Cuba por parte del Gobierno de Estados Unidos, debe entregar el itinerario detallado del viaje, su localización en Cuba e información de contacto en el país, así como reportarse telefónicamente con su oficial probatorio", explicó.

Subrayó además que "la orden de la jueza deja claro que todas las condiciones de la libertad supervisada de René permanecen invariables y tiene que regresar a los Estados Unidos en cuanto se cumplan dos semanas, a partir de la fecha del viaje".

"Cuando venga lo vamos a recibir como le dimos la bienvenida a Elián González" vaticinó por su parte, Estévez. Se refirió al recibimiento masivo que dieron los habaneros en junio del 2000 a Elián, un niño entonces de seis de edad que era retenido en Miami, Florida por familiares tras naufragar durante una salida ilegal en el cual murió su madre. El niño fue rescatado milagrosamente por unos pescadores.

"Elián Cuba te reclama" fue una de las demandas por el regreso del niño junto a su padre en Cuba de manifestaciones casi diarias de cientos de miles de personas en la capital que tuvo su clímax en una explosión eufórica de alegría a su regreso.

-----  
**LIMA, 20 MAR (PL)** Como un significativo paso fue calificado hoy en Perú el permiso judicial otorgado al antiterrorista cubano René González para que viaje de Estados Unidos a su país a visitar a su hermano gravemente enfermo.

El comentario fue hecho público por el Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco Héroes, título que Cuba ha otorgado a René y los otros cuatro antiterroristas cubanos, capturados hace 13 años y condenados injustamente a diversas penas de prisión.

Para el comité peruano, el dictamen de la jueza Lenard que autoriza el viaje de René González para visitar a su hermano grave, es un paso significativo de la justicia estadounidense.

El permiso, indica que el antiterrorista podrá visitar su país por dos semanas, coordinando sus acciones con autoridades norteamericanas.

Aun falta, sin embargo, para concretarse el hecho, la decisión que adopte en torno al tema el gobierno de Estados Unidos, por lo que el permiso judicial no es todavía una victoria.

El comité confirmó por otra parte la realización, el sábado próximo, de una marcha por el centro de Lima y una concentración frente a la residencia de la embajadora norteamericana aquí, Rose M. Likins, para demandar la libertad plena de Los Cinco y el viaje de René González.

La movilización, indicó el presidente del comité, Gustavo Espinoza, repudiará también el bloqueo contra Cuba y la realización en Lima de una reunión de expresidentes conservadores de América Latina, que considera parte de la campaña norteamericana contra la isla.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 20 MAR (EFE).**- Diversos grupos del exilio cubano de Miami (Florida) se mostraron hoy divididos sobre la decisión de una jueza estadounidense de permitir que el cubano René González, condenado por espionaje en este país y en libertad condicional, viaje a Cuba a visitar a un hermano enfermo.

"Es vergonzoso que la Administración de Obama no entienda el nefasto resultado de hacer concesiones a regímenes totalitarios que se encuentran en la lista del Departamento de Estado por auspiciar el terrorismo", señaló en un comunicado el Consejo por la Libertad de Cuba (CLC).

En opinión del CLC, la autorización del viaje de González a la isla puede permitirle establecer "nuevos contactos con funcionarios de la inteligencia castrista", algo que, precisaron, "pudiera resultar en una condena adicional".

Ese grupo criticó que el permiso otorgado por razones humanitarias se produzca en momentos en que el régimen cubano "mantiene rehén a Alan P. Gross, ciudadano americano (de EE.UU.) condenado a quince años de prisión, y horas después del arresto en Cuba de setenta mujeres activistas de derechos humanos".

"Son momentos en que la represión en Cuba se ha incrementado", insistió la organización del exilio.

Según la orden judicial emitida este lunes por la jueza Joan A. Lenard, González, que es ciudadano estadounidense, podrá realizar esa visita a su hermano Roberto González, pero no podrá estar fuera de Estados Unidos durante más de dos semanas.

La jueza impone para ello algunas condiciones, como que González "obtenga todos los permisos necesarios, licencias y o autorizaciones del Gobierno de Estados Unidos, incluidos del Departamento de Estado y del Departamento del Tesoro", indican los documentos a los que tuvo acceso Efe.

"No nos alegramos" de la decisión de la jueza, pero tampoco "nos negamos a que se protejan sus derechos humanos", porque "no podemos tener doble discurso cuando se trata de cuestiones humanitarias", uno respecto a Cuba y otro a Estados Unidos, dijo a Efe Ramón Saúl Sánchez, presidente del Movimiento Democracia.

Sin embargo, Sánchez advirtió sobre el "riesgo grande" de que González, quien pasó trece años en una prisión estadounidense, salió en libertad el 7 de octubre de 2011 de una cárcel del estado de Florida y ahora cumple tres años de libertad supervisada, se quede en Cuba.

Por ello, el activista del exilio cubano hubiera preferido que fuese el hermano de González, "si no está en la cama", el que viajara de Cuba a Estados Unidos para encontrarse con el exintegrante de la red de espionaje "Avispa", que fue desmantelada en 1998 y según las autoridades infiltró a grupos del exilio cubano y espía instalaciones militares en el sur de Florida.

El hermano de González, Roberto González, está ingresado en un hospital de La Habana por un cáncer de pulmón y un tumor maligno en el cerebro, según la moción presentada en febrero pasado por el abogado Phil Horowitz a la jueza federal Lenard de Miami.

"Una solución hubiera podido ser que a su hermano (Roberto) se le diera una visa temporal para que lo viera" aquí, en Estados Unidos, ya que, según Sánchez, se trata de un "fanático de una dictadura que conspiró para matar" y "no ha cambiado".

Para Tomás Rodríguez, de Agenda Cuba, lo esencial es que Estados Unidos es un "estado de derecho, donde los poderes están bien limitados", y el Poder Judicial ha considerado autorizar este viaje, algo "muy normal en las Cortes norteamericanas".

En ese sentido, explicó que "no se trata de un caso excepcional" en Estados Unidos y otros países con presos que ya han cumplido la condena y están en libertad supervisada.

"Creemos que esto muestra la ventaja de un estado de derecho como Estados Unidos", apostilló.

René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron hallados culpables en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense, tras desmantelar el FBI la red de espionaje "Avispa".

-----  
**LA HABANA, 20 (ANSA)-** El regreso temporal a Cuba para encontrarse con su hermano enfermo de René González, uno de los cinco cubanos condenados en 2001 en Estados Unidos por espionaje, colocó en el tapete una petición similar del estadounidense Alan Gross, preso en La Habana.

Gross fue arrestado en La Habana en diciembre de 2010 y juzgado y condenado a 15 años de cárcel en marzo de 2011 por labores de espionaje y de agredir así al estado y la soberanía cubana.

Como González, cuyos abogados pidieron que las autoridades estadounidenses le autorizaran un viaje temporal a Cuba para ver quizá por última vez a su hermano Roberto, enfermo de cáncer, Gross basó su demanda de regreso temporal a su país al gobierno cubano para ver un familiar muy enfermo, en este caso su madre.

La demanda de Gross no obtuvo mucho impacto en la prensa local, pero el diario Girón, órgano de la provincia occidental cubana de Matanzas, al referirse al caso llamó la atención de que "con tantas similitudes, existen también diferencias" entre los casos.

"Mientras Gross aún debe cumplir la sanción que le fue impuesta, René cumplió la suya y es retenido en Miami mediante una "libertad supervisada" sin que se le permita reunirse con su familia en Cuba y rehacer su hogar, ya que se le niega a su esposa Olguita la entrada a Estados Unidos", expuso el artículo.

El autor expuso que "es una pena que las relaciones familiares se vean de este modo afectadas por el odio. Como ser humano, mujer y madre, no puedo más que sentirme apenada tanto por Gerardo, como por René (dos de los cinco cubanos condenados en Estados Unidos) y Gross, que perdieron o podrían perder a seres que aman sin el consuelo triste de un beso o abrazo de despedida".

Por el momento no hay comentarios del gobierno cubano sobre la petición específica de Gross.

Acerca de posibles soluciones definitivas para los casos de los cinco cubanos y el estadounidense, Ricardo Alarcón, presidente del Parlamento nacional, advirtió en noviembre último que "no debemos esperar gestos unilaterales", y agregó que "el espíritu de buena voluntad debe prevalecer sobre el estrecho de la Florida en éste y otros temas".

-----  
**WASHINGTON (AP)-** La legisladora republicana Ileana Ros-Lehtinen criticó el martes al proyecto presupuestario presentado por la agencia estadounidense para la cooperación internacional para el año fiscal 2013 porque busca reducir los fondos destinados para el fortalecimiento de la democracia en Cuba y Venezuela mientras que apunta a aumentar la ayuda en Nicaragua y Ecuador.

Ros-Lehtinen formuló sus comentarios durante una audiencia del comité de relaciones exteriores de la cámara baja que preside y que contó con la presencia del director de USAID Rajiv Shah, quien no respondió directamente a las críticas relacionadas al hemisferio occidental y evadió a los reporteros al terminar su comparecencia.

Ros-Lehtinen dijo que la propuesta de recortar fondos para el fortalecimiento de la democracia en Cuba y Venezuela "envía el mensaje errado a la oposición interna en esos países. Los disidentes cubanos pondrán en duda el compromiso estadounidense con una Cuba libre cuando el financiamiento se reduce en 5 millones de dólares".

La legisladora se refería a una partida que ha recibido 20 millones de dólares anuales para fortalecer la democracia en Cuba desde 2009. Para Venezuela, el proyecto busca reducir de 5 a 3 millones de dólares anuales.

Ros-Lehtinen cuestionó que la propuesta presupuestaria de USAID "premie a las dictaduras en Bolivia, Ecuador y Nicaragua" con un incremento en los fondos para Desarrollo Económico. Citó el caso concreto de Nicaragua, que recibiría 3 millones de dólares adicionales respecto a los 9 millones de dólares estimados en 2012 porque "la reelección inconstitucional de Daniel Ortega y su exitosa toma del poder demuestran que los fondos de USAID no han sido gastados de la mejor manera para promover democracia o elecciones transparentes".

Una misión de 80 observadores electorales de la Unión Europea señaló que los comicios de noviembre en que Ortega fue reelecto presidente estuvieron plagados de irregularidades. Estados Unidos anunció en enero que ante las denunciadas irregularidades electorales someterá a escrutinio los préstamos que el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo analizan para la nación centroamericana, por un valor total de 620 millones de dólares durante los próximos cinco años.

La legisladora republicana también expresó su desacuerdo con la solicitud de incrementar en 2 millones los 12 millones de dólares estimados para el Desarrollo Económico en Ecuador en 2012 pese a que el presidente Rafael Correa "continúa intimidando a los medios de comunicación privados y a los periodistas independientes".

Correa perdonó el mes pasado a un periodista y tres directivos del diario El Universo a quienes acusó de difamarlo y publicar injurias en su contra, así como a los autores de un libro que denuncia presuntos actos de corrupción del hermano del mandatario a quienes demandó por los delitos similares.

El periodista Emilio Palacio y los hermanos Pérez, directivos y propietarios del diario El Universo, habían sido condenados por la justicia ecuatoriana a indemnizar al mandatario por una suma de 42 millones de dólares.

-----  
**LA HABANA, 20 MAR (XINHUA)** -- El primer buque carguero multipropósito, construido para Venezuela en el Astillero Damex, de Santiago de Cuba, fue entregado oficialmente al país sudamericano para ser utilizado por la Armada Bolivariana, anunció hoy el diario oficial "Granma". La fabricación del moderno navío forma parte del proyecto integrador de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba).

La embarcación de acero posee 57,27 metros de eslora y 12 de manga, y puede transportar 42 contenedores u otras cargas generales en cubierta, además de cargas en bodega, y llevar en sus tanques 200 toneladas de agua e igual volumen de combustible, acorde con las 740 toneladas de máxima capacidad de carga, precisó el rotativo.

El vicealmirante Ricardo Rafael Sanz Ferrer, comandante naval de logística de la Armada Bolivariana de Venezuela, explicó que la nave autopropulsada será destinada al comercio internacional y al apoyo de acciones humanitarias ante eventuales desastres naturales.

Se trata de un buque para la vida y para la paz, que en fortalecimiento de la integración latinoamericana podrá transportar materiales de construcción, maquinarias pesadas, alimentos y todo lo necesario en pro del bienestar de los pueblos hermanos de las islas del Caribe oriental y las naciones del Alba, dijo el oficial, citado por Granma.

Por la parte cubana, el director del Grupo Industrial de Astilleros, Nelson Torres Pérez, señaló que se trata de una embarcación dotada de modernos sistemas de navegación, comunicación satelital y propulsión con doble hélice, ideal para la transportación en el área caribeña.

Sobre el quehacer y la calidad de las construcciones navales de DAMEX, el directivo cubano añadió que este año se terminará el segundo transportador logístico con similares características, y los dos restantes serán entregados en 2013, y que en breve se iniciará la construcción de dos patrulleros.

El diario explicó que el pasado fin de semana partió hacia Venezuela esa embarcación, que por resolución ministerial llevará el nombre de Los Frailes, en recuerdo al victorioso combate librado en el archipiélago de igual nombre por la Expedición Naval Libertadora de Venezuela, frente a una escuadrilla española, el 4 de mayo de 1816. Dijo que a la ceremonia asistieron el embajador venezolano en Cuba, Edgardo Antonio Ramírez; el jefe de la Marina de Guerra Revolucionaria de la isla, contralmirante Carlos Alfonso Duque Ramos, y el viceministro de Transporte cubano para la rama marítima, Lázaro Machado Martínez.

-----  
**LA HABANA, 20 MAR (NOTIMEX)**.- El Banco Central de Cuba (BCC) dictó nuevas regulaciones para la importación y exportación por personas naturales de moneda libremente convertible (MLC) en un intento por estimular la captación de divisas.

A la vez, fijó en cinco mil dólares o su equivalente la cifra de "moneda dura" que pueden exportar, indicaron dos resoluciones en vigor desde el pasado 17 de marzo, al publicarse en la Gaceta Oficial.

Las normativas también autorizan a los ciudadanos cubanos domiciliados en el país y a los extranjeros residentes permanentes a exportar e importar a su salida o entrada a Cuba sumas que no excedan los dos mil pesos cubanos (CUP).

Pero prohíben la exportación del medio de pago denominado peso convertible (divisa local que vale 24 veces más que el CUP), así como la exportación de pesos cubanos mediante envíos sin carácter comercial.

Las medidas coinciden con reportes en Londres de que el oro está bajando ante la fortaleza del dólar, que se beneficiaba de la creciente opinión en el mercado de que la economía estadounidense está mejorando.

Según las normas, la importación de MLC por personas naturales es libre, en efectivo, cheques u otros medios de pago utilizados en la práctica bancaria internacional.

Quienes a su entrada al territorio nacional traigan más de cinco mil dólares estadounidenses o su equivalente en otras MLC en efectivo, deberán declararlo ante los funcionarios de la Aduana General de la República.

Al salir del país las personas naturales pueden exportar libremente solo hasta cinco mil dólares estadounidenses o su equivalente en otras MLC en efectivo o mediante cheques u otros medios de pago utilizados en la práctica bancaria internacional.

Sin embargo, el presidente del BCC podrá autorizar a quienes soliciten exportar sumas superiores a las mencionadas, previa presentación por el interesado de documentos que acrediten su lícita adquisición.

Las resoluciones también autorizan a los extranjeros residentes temporales en el país con permiso de trabajo que perciban ingresos en MLC a remesar vía bancaria ese tipo de moneda al exterior.

-----  
**LA HABANA, 19 MAR 2012 (AFP)** - El Banco Central de Cuba ordenó este lunes que todas las entidades estatales confirmen trimestralmente a los bancos su conformidad con los estados de sus cuentas bancarias, con el fin de prevenir hechos de corrupción, en una resolución publicada en la Gaceta Oficial.

"Las entidades estatales (...) confirmarán trimestralmente a los bancos los estados de sus cuentas bancarias mediante la emisión de un certificado expedido por el jefe máximo y el contador", dice la resolución 19 2012,

fecha el 17 de marzo y publicada este lunes en la Gaceta.

Según la Gaceta, esta norma, que también deberán acatar las "sociedades mercantiles de capital 100% cubano", "representa un mecanismo para detectar malos manejos de los recursos monetarios y síntomas de corrupción", fenómeno que el gobierno de Raúl Castro prometió combatir "a sangre y fuego".

Las entidades públicas y sociedades mercantiles tendrán que enviar a los bancos un documento que certifique que "todas las operaciones bancarias se corresponden con las transacciones realizadas durante el trimestre".

"Del estudio de determinados hechos fraudulentos relacionados con los recursos monetarios de las entidades se ha comprobado que una correcta conciliación de los estados de cuentas bancarias es un elemento necesario para su alerta y prevención", según la resolución.

A las entidades y empresas que no cumplan esta resolución, los bancos le aplicarán la "suspensión de los servicios bancarios", dice la norma.

El fiscal general cubano, Dario Delgado, admitió el 9 de noviembre pasado que la corrupción en la isla afecta fundamentalmente al sector "empresarial", que se ha expandido de la mano de las reformas económicas de Raúl Castro, quien sucedió en el mando en 2006 a su enfermo hermano Fidel.

En esa ocasión, Delgado afirmó que las autoridades lucharán "a sangre y fuego" contra toda manifestación de corrupción en el país.

La Contraloría informó en junio que la falta de control administrativo y contable había elevado en 2011 los casos de corrupción en empresas de La Habana, en comparación con 2010, según detectó en una auditoría masiva.

El sistema bancario cubano, regido por el Banco Central, comprende nueve instituciones comerciales estatales, además de otras 15 financieras, también del Estado.

Once bancos extranjeros tienen representaciones en Cuba y realizan operaciones únicamente con empresas estatales o de capital mixto y el Banco Central.

#### **POR PETER ORSI**

**LA HABANA (AP)**- Es una experiencia típicamente cubana: Después de una buena comida, disfrutar de un trago de ron y de un aromático puro.

Cuba es famosa en el mundo entero por sus Cohíba, Montecristo y Romeo y Julieta, pero en la isla, a los amantes de los puros les cuesta cada vez más fumar en sitios cerrados.

Varios restaurantes estatales de la Habana Vieja comenzaron a prohibir el cigarrillo y los puros en sus interiores en las últimas semanas, en cumplimiento de una disposición aprobada en el 2005 pero que en gran parte ha sido ignorada a lo largo del país.

El objetivo es mejorar la experiencia culinaria y proteger la salud de comensales y empleados. Los amantes del puro y el cigarrillo, no obstante, dicen que ese hábito es uno de los encantos que ofrece la isla y algo que los distingue del resto de las urbes, desde Nueva York hasta Beijing.

"¿Sectores para no fumadores? ¡Esto es increíble!", comentó Michael Kuntze, un alemán de 59 años que saboreaba un largo puro y bebía ron en el Hotel Conde de Villanueva, que tiene uno de los salones para fumadores más populares de la ciudad.

Kuntze y otros seis alemanes de Hamburgo participaban en un tour del tabaco, en el cual prueban al menos tres cigarros diarios y seleccionan 50 cada uno para llevarse a su país.

"Eso (las ordenanzas prohibiendo fumar) es lo que tenemos en Europa, en Alemania, pero no lo queremos aquí", manifestó, mientras su grueso habano despedía una columna de aromático humo. "Esta es la razón por la que vinimos aquí. No para sentarnos en un pequeño saloncito para fumadores. Jamás".

Las autoridades dicen que el Conde de Villanueva, uno de los sitios favoritos de turistas como Kuntze amantes de los puros, seguirá permitiendo fumar.

Pero al menos nueve restaurantes de la Habana Vieja han prohibido fumar adentro desde finales del año pasado y más lo harán en un futuro cercano, según Tannya Sibori, directora de publicidad de Habaguanex, la entidad oficial encargada de lidiar con los intereses de los turistas de la Vieja Habana.

Solo los salones cerrados, con aire acondicionado son afectados y los restaurantes de Habaguanex dispondrán de espacios al aire libre para fumadores. No se habla de prohibirlos en los bares ni en los nightclubs y el propietario de uno de los restaurantes privados de Habana dijo que nadie le dio lineamientos para los "paladares", como se conoce a esos sitios.

Funcionarios de Habaguanex dicen que se trata de una iniciativa surgida de abajo, no de una disposición que viene de arriba, pero sugieren que es posible que en algún momento haya una medida oficial.

"Hay una campaña a nivel mundial en la que debemos formar parte también, donde estamos ayudando a crear espacios más sanos, incluso para los propios fumadores", expresó Sibori.

Los comensales todavía pueden disfrutar de sus puros después de la cena, pero se les pide que vayan a mesas al aire libre, desde la que pueden ver pasar a la gente por las calles de adoquines y plazas del sector colonial habanero, disfrutando de la brisa tropical.

"Cuba tiene un verano eterno y puedes aprovechar las terrazas y los espacios exteriores", señaló Sibori.

La idea de no poder fumar, no obstante, es inconcebible para algunos en la isla.

Cuba tiene una arraigada cultura del tabaco y se enorgullece de su industria de puros, famosa en todo el mundo, que el año pasado generó 401 millones de dólares en ventas. Mientras que otros artículos escaseaban los cigarrillos siguieron siendo por años parte de las raciones alimenticias mensuales de los cubanos.

Hasta los no fumadores veían con buenos ojos el tabaco subsidiado, el cual vendían en el mercado negro o lo cambiaban por otros bienes.

Pero Fidel Castro dejó de fumar sus Cohíba en 1985 por órdenes de sus médicos y las autoridades comenzaron a desalentar el hábito.

Hoy la radio estatal habla de los beneficios de dejar de fumar y los atados de cigarrillos incluyen anuncios sobre los peligros para la salud. Ya no hay máquinas que venden cigarrillos. Las autoridades comenzaron a eliminar en forma escalonada el tabaco de las raciones en la década de 1990 y desde el 2010 ya no se entrega tabaco.

El propio Castro bromeó acerca de los perjuicios de los puros, diciendo que "lo mejor que puedes hacer con esa caja es regalársela a tu enemigo".

De todos modos, cifras del gobierno indican que hasta el 40% de los cubanos fuman. En la década del 70 lo hacían entre el 60% y el 70%, según algunos estimados.

Cuba prohibió oficialmente fumar en teatros, negocios, autobuses, taxis, restaurantes y otros sitios públicos cerrados en el 2005.

Mucha gente, no obstante, no está al tanto de la ley y es común ver a los cubanos fumando en todos los sitios donde supuestamente no pueden hacerlo: oficinas, escaleras, ascensores, autobuses, trenes... Los campesinos se levantan temprano para atender sus cosechas con un puro en la boca y hasta las ancianas recorren las deterioradas calles de la ciudad masticando el extremo de un puro.

"Este es un país de fumadores, un país donde hay un origen tabacalero importante", sostuvo Sibori. "Incidir sobre hábitos que forman parte de nuestras raíces es bastante difícil. Me imagino que poco a poco se irán instrumentando disposiciones para ayudar a que esto vaya cogiendo forma. Pero todavía creo que queda mucho por trabajar".

La iniciativa de Habaguanex se lleva a cabo sin mucha fanfarria y no ha habido anuncios en la prensa, que es manejada por el estado.

Una tarde reciente en el café El Mercurio, las mesas estaban llenas de turistas franceses que comían lomo de cerdo, arroz, frijoles y plátanos fritos. Pero en el salón no se percibía el humo habitual en este restaurante hasta hace pocas semanas.

Los camareros dijeron que les complace regresar a sus casas sin que su ropa huelga como un cenicero. Los cocineros se toman descansos para fumar afuera periódicamente, sin aparentes quejas. En algunos lugares todavía se fuma adentro, a escondidas, de noche, cuando la mayoría de los clientes se han ido.

"¿Por qué no?", respondió Thomas Gabrisch, profesor de música alemán, de Dusseldorf, mientras fumaba un cigarrillo afuera de El Mercurio, cuando se le preguntó si estaba bien la prohibición de fumar adentro. "A mucha gente le molesta (el cigarrillo). Para mí no es problema. Pero creo que a mucha gente la gustaría poder hacerlo adentro".

Del mismo parecer es Dirk Brodersen, del grupo de Hamburgo, quien dijo que había sido una verdadera aventura el haber podido fumar la noche previa en el sótano de un club.

"¿Al final de cuentas qué ofrece Cuba? Ron, puros, sol y gente", expresó Brodersen. "El jazz cubano sin un puro... no es tan bueno".

-----  
**LA HABANA, 20 MAR (EFE).**- Cuba y Estados Unidos retomarán en julio en La Habana una serie anual de juegos amistosos de béisbol que servirá a ambos países de preparación para eventos internacionales como el Clásico Mundial, después de que esos encuentros se suspendieran en la década del noventa.

El primer tope de cinco juegos tendrá lugar en el Estadio Latinoamericano de La Habana entre los días 5 y 9 de julio, y se espera que en 2013 la selección cubana viaje a Estados Unidos para la siguiente serie.

El titular de la Federación Cubana de Béisbol, Higinio Vélez, y el Presidente de Béisbol América, Paul Seiler, suscribieron hoy en La Habana una carta de intención para iniciar los juegos, que se desarrollaron por última vez en Estados Unidos en 1996.

En una posterior rueda de prensa, Seiler celebró la "resurrección" del tope bilateral y dijo que para los norteamericanos Cuba es "un medidor" para evaluar su desempeño.

El directivo norteamericano recordó asimismo que los dos países tienen "una fuerte historia de competencias internacionales" y funcionan de "formas muy similares".

En su opinión, en un futuro estas relaciones podrían "extenderse a otras categorías".

El vicepresidente de la Federación Internacional de Béisbol (IBAF), el cubano Antonio Castro, señaló que las conversaciones con Seiler para recuperar el tope deportivo comenzaron en el marco de las reuniones de ese organismo internacional y dijo que la serie será "un éxito".

Castro (hijo del expresidente Fidel Castro) resaltó que el encuentro "es muy importante para el béisbol de Estados Unidos" y su equipo colegial, y apuntó que su realización será "fascinante" y "estimulante" para los atletas y aficionados norteamericanos.

Al referirse a las expectativas del béisbol cubano, consideró que para la isla es "excitante" que el punto de partida en su camino de preparación con vistas al Clásico Mundial de 2013 sea con un equipo de Estados Unidos.

"Nuestro béisbol demanda este tipo de confrontación, demanda jugar a un nivel superior, es una deuda de calidad que tiene con nuestro torneo nacional", advirtió Castro.

En ese sentido, se pronunció porque Cuba busque "todas las fórmulas posibles" para que sus atletas "se enfrenten a béisbol de calidad y aumenten su nivel, se vuelvan cada día más competitivos y puedan brindarle a nuestro pueblo mayor felicidad".

La serie Cuba-EE.UU. de julio servirá asimismo de preparación para el torneo de Harlem en Holanda, que tendrá lugar ese mismo mes, y en el que ambos países participarán.

Actualmente Cuba mantiene conversaciones con la Confederación de Béisbol Profesional del Caribe sobre su posible retorno a ese organismo, y según precisó hoy Vélez la isla aún "está evaluando" esa decisión.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmentate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---